

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos

Martes 28 de Agosto de 1900

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.321

Pedro Prieto

MÉDICO

Consulta de 12 á 2.—Trompadero 18 y 20, principal.

Paños y Novedades

VICTORINO DEL CASTILLO

Palencia: Mayor pral., 104

Salamanca: Plaza Mayor, 34

Verificadas las compras para las dos casas; ha reunido el dueño de ellas, un completo, variado y elegante surtido para la próxima estación, que ofrece al público en general á precios económicos, como tendrá ocasión de ver el que visite esta casa.

Desde su fundación no ha abierto los días festivos.

Mayor pral., 104

Ovejas

Se venden en Palencia y con pasto en el mismo término, de 90 á 100 reses.

Dirigirse á la imprenta de este periódico.

Los martes literarios

EL TROMPETA JUANILLO

A mi distinguido jefe, el coronel Vinuesa.

I.
La característica en el soldado de Caballería, lo mismo hoy que sirve tres años que cuando eran ocho las eternidades que pasaba alejado del querido, paterno hogar, es, ha sido y será, seguramente siempre un profundo afecto hacia el caballo.

Por eso los oficiales de esta arma que miran en la práctica de la profesión algo más que el cumplimiento de un enojoso deber, siempre procuran evitar los cambios de caballos, que siembran la perturbación y el descontento en las filas.

Por lo demás, este cariño del hombre al noble bruto es comprendido y apreciado por éste, estableciéndose entre ambos una manifiesta corriente de simpatía que podrá apreciar el individuo menos observador al visitar un cuartel de Caballería.

Entre todos los soldados, los que se distinguen más en esto, son los trompetas. En estos el cariño raya en fanatismo, que se traduce en amorosa solicitud.

Estas consideraciones, unidas á mis recuerdos del tiempo viejo, me han sugerido, carísimos lectores, la idea de contaros un cuento con reminiscencias de historia ó si quereis mejor una historia con dejos de cuento.

II.

En la pasada guerra carlista había un trompeta en el Regimiento de..., popularísimo en toda la columna de la Ribera; en aquella célebre reunión de fuerzas, á la que el soldado con su observación pintoresca llamaba

la columna sin fin;

de Lerín á Tafalla,

de Tafalla á Lerín.

Juanillo, así se llamaba nuestro hombre (y mejor diríamos nuestro niño), era la pulcritud misma: su equipo era un prodigio de limpieza, sus armas brillaban, Palomito, su caballo, era una manzana, ¡tal estaba de gordo y reluciente!

Daba gloria ver al muchacho por las mañanas, á la puerta de su alojamiento, dedicado á la toilette de la preciosa jaca,

pasándole con brío y entre copla y copla la punzante almohaza, lavándole después con meticulosa prolijidad los finísimos remos, que secaba al punto con la retorcida gamuza, lujo inaudito adquirido á fuerza de paciencia, con sus escasos ahorros.

El más exigente *sportmen* no hubiera tenido nada que decir, una vez terminada la operación.

Puesta en marcha la columna, era Juanillo una campanilla de plata, de alegres y armoniosos sonos.

Su copla era siempre la primera; chispazo eléctrico que difundía la alegría y la animación de la cabeza á la cola del Regimiento.

Nadie como él para tirarse á tierra á fin de tener la brida del caballo de un oficial que se apeaba, ó para partir al galope en busca de la bota del capitán

Su edad, dieciséis años, ¿De dónde venía? ¡Misterios de la Inclusa de Pamplona! A los catorce sentó plaza, y para él no había más familia que su regimiento ni más amor que Palomito.

Entre Juanillo y Palomito se había establecido una comunidad de ideas tal, que se entendían perfectamente, y hasta en algunas ocasiones hubierais dicho que entablaban verdaderos diálogos.

—¿Vas cansado Palomito? le preguntaba frecuentemente al finalizar la jornada.

El animal entonces, invariablemente, estiraba el cuello y echando las orejas atrás, le contestaba lanzando un prolongado y alegre relincho.

En el alma original del muchacho no había más que un rencor; y era contra el cabo furriel, porque al darle diariamente la ración de cebada del caballo solía, distraídamente sin duda, ahondar la mano más de lo debido al pasarla, midiendo, por cima del medio celemin.

III.

Al finalizar el mes de Mayo de 187... se acentuaron las hostilidades entre el bando absolutista y las fuerzas liberales.

Un día le tocó á Juanillo salir con una sección, formando parte de una pequeña columna que mandaba su coronel.

Los infantes flanqueando las alturas y la sección por la carretera, no pudieron, dado lo quebrado del terreno, impedir una emboscada que les tenía preparada el enemigo.

Con muchísimo valor y sangre fría consiguieron, no obstante, replegarse sobre una casa que al borde del camino había, haciéndose fuertes en ella y dispuestos á vender caras sus vidas.

Irritado el enemigo ante la increíble resistencia de aquel puñado de valientes, se lanzó al asedio con irresistible y ciego coraje.

Los nuestros resistieron valientemente la arrolladora avalancha, haciendo un fuego terrible, desesperado, tras las ventanas y balcones, obligando á los carlistas á retirarse.

Pero tras el primer ataque vino el segundo, y así sucesivamente.

Comprendiendo el Coronel lo crítico de la situación exclamó:

—¿Quién se atreve á descolgarse por la parte de atrás de la casa al barranco, y á favor de él marcharse para avisar al general?

—¡Yo mi coronel exclamó una voz infantil.

Con las riendas y falsa-riendas de los caballos, arremolinados en el corral, se formó una larga cuerda y en menos tiempo que tardamos en decirlo se hallaba Juanillo balanceándose sobre el abismo, dispuesto á perder la vida para salvar la de los demás.

Su coronel desde la ventana, enternecido ante tal abnegación, seguía con ansiedad el peligroso descenso.

Llegado al suelo el muchacho, se ocultó inmediatamente entre la maleza.

IV.

Mientras tanto el empuje del enemigo redoblaba, las municiones de los sitiados empezaban á escasear y los ayes de los heridos con la vista de la sangre, quebrantaba algo el espíritu de la tropa.

Por otro lado una de las alas del edificio había comenzado á arder.

Cuatro horas hacía que el heroico Juanillo había emprendido su peligrosa expedición. ¿Qué habría sido de él?

¡La resistencia era ya humanamente imposible!

En aquel momento supremo se oyó un rumor sordo y prolongado; algo así como el golpeteo del trueno de una tormenta lejána.

El enemigo suspendió el ataque y á poco se le vió ganar precipitadamente las alturas inmediatas.

¡Ya era hora!

Tres Regimientos de caballería, llegaban á toda brida, conduciendo mil infantes á la grupa.

¡Aquel puñado de valientes se había salvado!

V.

—¿Y el trompeta Juanillo?

—Está gravemente herido, mi coronel, conducido al hospital inmediatamente, debe haber dejado de existir á estas horas. No se ha visto voluntad de hierro como la de ese niño. Herido en un costado al poco tiempo de salir de aquí, continuó heroicamente su camino desangrándose. Al llegar á nuestras avanzadas, alargó el papel que usted escribió, cayendo al suelo sin sentido. No muere de la herida, sino de la falta de sangre.

—¡Pues á caballo y al galope, que quiero recoger su último suspiro!

VI.

Al ver junto á su cama, la noble figura de su coronel, una sonrisa de íntima satisfacción se dibujó sobre los descoloridos labios del moribundo.

—¿Qué es eso Juanillo?

—Nada mi coronel, que me muero, pero estoy contento porque he cumplido mi palabra, dijo el muchacho con voz apenas perceptible.

Lo que pasó entonces fué de una grandeza indescriptible.

El veterano jefe, se descubrió respetuosamente, quitose con insegura mano la cruz de San Fernando que ostentaba sobre su pecho, aquella cruz ganada en los campos de Africa, y prendiéndola en la camisa de Juanillo, le dijo mientras dos brillantes lágrimas se deslizaban por sus tostadas mejillas:

—Tu coronel te pone por su mano sobre el pecho, el premio que la patria concede á los heroes:

Una expresión de sublime felicidad, transfiguró el rostro de Juanillo. Después, con los ojos muy abiertos, con esa fijeza espasmódica de la muerte, con el hipo característico de la agonía, exclamó:

—¡De... seo... una... cosa... mi... co... ronel!

—¡Concedido, lo que quieras! ¡dilo pronto!

—¡Que... en... treguen... el... Palo... mi... to... al... herrador... Suá... rez... por... que... es bueno... ¡y... no... lo... mal... trata... rál... ¡Y expiró!

Luis MÁRQUEZ.

Palencia Agosto de 1900.

Las máquinas segadoras y los cotos redondos

Una de las ventajas de las máquinas segadoras y singularmente de las ataderas es redimir á los obreros de trabajos tan improbos como son el segar todo el día encorbados bajo un sol achicharrador y recoger las gavillas y las espigas sueltas en idénticas condiciones.

Otra de sus ventajas es adelantar la siega de una gran parte de la cosecha de trigo en estado de cereño, con lo cual se consigue un aumento no despreciable en el peso del grano así cosechado y conservado en meda ó en *morenas*. ¿Por qué, pues, no se han generalizado ya las máquinas segadoras? A mi ver es muy sencilla la razón de por que no se han generalizado estas máquinas. Es la razón de siempre y de todo lo que atañe al progreso agrícola de nuestro país: la dispersión y el excesivo parcelamiento de la propiedad rústica en figuras irregulares.

La siega mecánica, cuyo coste es la mitad próximamente que la ordinaria á brazo, tropieza en la actualidad como principales obstáculos con que el mal estado de los caminos y la gran subdivisión de la propiedad en parcelas dispersas hacen que sea, no solo menos económico, sino hasta peligroso para máquinas de suyo delicadas, el tener que conducir las todos los días, desde el pueblo á las fincas, ó desde estas al pueblo ó desde unas fincas á otras por caminos difíciles ó sendas estrechas, superando vallados y linderos más ó menos elevados, subiendo ó bajando por pendientes más ó menos pronunciadas, dando rodeos para pasar los ríos, arroyos y regueros que tan frecuentemente se encuentran interpuestos entre unas y otras fincas, y perdiéndose mucho tiempo en estas idas y venidas y en estos rodeos, si es que no ocurre además en la máquina algún grave deterioro de difícil ó tardía reparación.

Tante más cuanto que hay fincas en que se presentan obstáculos al empleo de la segadora, como lo son las grandes pendientes, los arbustos espontáneos, las piedras y terrones de cierto tamaño, las excavaciones hechas en el terreno por las aguas de lluvia, los surcos muy profundos ó alomados y las regueros abiertas para el saneamiento de las fincas ó para dar libre curso á las aguas.

Y si bien es verdad que estas últimas dificultades pueden orillarse en la mayoría de los casos preparando previamente el terreno, quitando las piedras, aplicando la rastra ó la grada ó el rodillo para desmenuzar los terrones, cortando ó arrancando los arbustos y sustituyendo con drenaje las regueros abiertas al aire libre, también lo es que las fincas ajenas que hay necesidad de atravesar para pasar á segar, otras ofrecen por falta de preparación, obstáculos de la misma índole al tránsito de la máquina.

En los cotos redondos es donde estas dificultades quedarían reducidas ó anuladas más ó menos por completo. En los cotos redondos es casi nulo el peligro de averías en la segadora, por lo mismo que el terreno puede estar preparado previamente y no hay que conducirla diariamente y muchas veces al día, por caminos y sendas difíciles, ni hay que superar vallados ó linderos, ni atravesar otras fincas que presenten los indicados obstáculos.

En los cotos es más fácil por parte del propietario ó del colono la vigilancia de la máquina, del conductor ó de los atropines, reparando incontinenti las pequeñas averías de la primera, substituyendo en ciertos casos, al segundo, cosa que puede hacerse con la misma prontitud con el ganado que conduce la segadora, y viendo si los últimos son asiduos en el trabajo y si recogen bien las espigas. Es muy fácil, por otra parte, recoger bajo alguno de los cobertizos del coto la segadora siempre que las condiciones atmosféricas lo recomienden. Lo es también, y más económico, el proveer de comestibles y bebestibles á los operarios y á la yunta.

No hay necesidad tampoco de segar á mano

nada, previa ni posteriormente, lo cual constituye un notable entorpecimiento y una menor economía en la siega mecánica de la propiedad diseminada.

Si el viento dispersa ó descompone las gavillas, como sucede en los días en que sopla con alguna fuerza, no hay tanto inconveniente en trasladarlas en ese estado á la era del coto como á las eras de los pueblos, á las cuales deben ir ordenadas y atadas.

Y puesto que en los cotos es más rápida la acción de la segadora, es por lo mismo más probable prevenir los desastres de las tempestades, pudiendo muy bien suceder que al sobrevenir una tormenta, ya esté segada y recogida en la era toda la cosecha. Aun en el caso de que la tempestad se anticipe á la siega, todavía queda el recurso, después de segar la parte aprovechable, de entregar el resto á los ganados de la explotación, los cuales comerán las espigas ó cabezas sueltas, siendo aprovechados los granos desgranados ó caídos al suelo por las aves de corral.

En los cotos se ahorra mucho tiempo en idas y venidas para el acarreo de las mieses. Este tiempo es próximamente la mitad del que se emplea ahora en cada viaje redondo.

En los cotos, por consiguiente, se puede acarrear toda la cosecha desde el campo á la era, empleando algo más de la mitad del ganado que ahora se necesita, por razón de las mayores distancias. Ese ganado que se economizaría en cada pueblo ó en cada explotación, es el que pudiera dedicarse á conducir las segadoras y á hacer la siega con ellas.

En los cotos ofrece menores dificultades la conducción de la segadora, y para su manejo, á falta de prácticos, el propietario, el colono ó alguno de sus hijos ó dependientes, pudieran encargarse de ella y de su gobierno que se aprende en poco tiempo.

Estas y otras innumerables consideraciones deben convencer á los labradores de lo muy ventajoso y urgente que es para el progreso agrícola el procurar la reconcentración en un coto de todas ó casi todas las fincas que posee cada propietario.

Hasta que esto se realice sería muy conveniente que todos ó un gran número de propietarios y colonos de cada pueblo se pusieran de acuerdo para adquirir ó arrendar máquinas segadoras que segaran de seguido y sin tantos saltos ni dificultades las fincas de todos los asociados y pagando cada cual el coste de siega de sus fincas á tanto la hectárea.

B MAÑUECO

INFORMACION POSTAL

Madrid 27 de Agosto de 1900.

Sr. Director.

La animación política se halla hoy en San Sebastián. Paraiso, el presidente dimisionado del Directorio de la Unión Nacional, vuelve á atraer la atención política aun de aquellos mismos que suponían muerta para siempre la Unión Nacional y desaparecido de la vida pública á su apóstol é iniciador D. Basilio Paraiso.

Convencido sin duda de que la dimisión de su cargo, ha surtido el apetecido efecto de reiterarle la confianza de sus partidarios y de librarle de la alianza con el señor Costa, se decide á obrar por cuenta propia y con fines que la absoluta reserva de los interesados impide conocer, recurre á aquellos á quienes más había combatido y censurado en sus repetidos manifiestos y discursos de propaganda, á aquellos á quienes acusaba de ejercer la política por oficio y ser por esto les causantes de nuestras desdichas y desastres nacionales.

Paraiso explora primero por conducto de Castro, presidente de la Cámara de Comercio de Valencia, el estado de opinión de estos organismos y con este factor recurre luego á López Domínguez, al duque de Tetuán, Romero Robledo y Canalejas conferenciando extensamente con todos ellos y guardando absoluta reserva sobre lo tratado. ¿Cuál ha sido el motivo y resultado de estas conferencias? Hoy es imposible afirmarlo con certeza, pero como el secreto en pasande de dos dicen que ya no lo es, de esperar es, que pronto alguno de los interesados nos aclarará el misterio y sabremos si Paraiso se resigna con la derrota ó se dispone á emprender nuevas aventuras, cuyo fin es difícil predecir.

Telegrafía Silvela desde la Coruña, que el tiempo ha mejorado.

Los reyes visitaron los cuarteles y pasearon por las calles.

Asiste en que zarparán mañana para Muros.

Dato ha conferenciado nuevamente con el doctor Cajal.

El miércoles llevará ya al Consejo el ministro de la Gobernación el proyecto de presupuesto para la creación de una sección de investigación científica.

El ilustre doctor Cajal invertirá libremente el presupuesto en aparatos, libros y personal auxiliar.

Hoy se envía á la firma de la Reina el decreto sobre estadística del trabajo.

Los ministros de la Guerra y de Hacienda, se encuentran ya restablecidos.

Telegrafían de Murcia que al tratar anoche los municipales de Aljanda impedir la predicación de la famosa iluminada, les agredieron las familias y varios oyentes de la predicadora.

De la colisión resultó muerto un hermano de la misma y gravemente heridos el padre y cuatro agentes. Hay varios detenidos.

Un telegrama de Hong-Kong anuncia que no es el emperador de la China si no un caballero particular, el que se ha detenido en Pekin con tanto aparato, al confundirle con el soberano de aquel Imperio, soberano que por lo visto tiene tan poca popularidad y representación, que solo debe ser conocido en su casa.

Recobeta.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 27

4 por 100 interior, contado.	72,95
Idem, fin corriente.	73,00
Exterior.	00,00
Amortizable.	81,45
Tesoro.	00,00
Aduanas.	000,00
Cubas 86.	86,50
Cubas 90.	72,50
Filipinas.	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	105,60
Banco de España.	506 50
Tabacos.	409 50
París.	28,75
Londres.	32,40
5 por 100 amortizable en carpetas.	92,30
Fin corriente, firme.	00,00

En la provincia

Desde Villarramiel

Sr. Director:

Para hacer una reseña completa y detallada de las fiestas de San Bartolomé en esta villa durante los días 23, 24, 25 y 26; (pues en este año se han duplicado aquellas), necesitaría mucho más tiempo de el que dispongo y más elementos de los que yo poseo.

La presencia en ella de las autoridades superiores de la provincia, anunciada por el DIARIO con dos días de anticipación; pero sin referirse mas que á la civil, previno á estos habitantes, sin otra indicación, á preparar á aquella un recibimiento nunca esperado por el carácter independiente de los vecinos.

Dos horas antes de la llegada, y confidencialmente, recibe aviso de que al Sr. Gobernador civil le acompañan el general gobernador militar, Comandante de la Guardia civil de la provincia, Secretario del segundo, capellán del Regimiento de Talavera y algunos diputados provinciales que resultó después ser uno solo. Hago público la noticia en tres de los establecimientos, cafés ó cafetines de esta villa, y á las seis de la tarde del 23 ocupa la concurrencia medio kilómetro de extensión en la carretera de Palencia á Castrogonzalo, desde la última casa del pueblo.

A las seis y media de la tarde ó á las ocho y media de dicho día se vislumbran las siluetas de tres coches, cuando la noticia entre los concurrentes y espontáneamente se colocan todos en correcta formación, sin directores ni órdenes previas con el fin de dejar el paso libre á los coches que se acercan.

A la entrada del pueblo se detienen estos y descienden de los mismos las autoridades expresadas con su acompañamiento, que son recibidas y saludadas por la corporación municipal, autoridades judiciales y eclesiásticas, poniéndose en marcha con dirección al Ayuntamiento precedidos de la música municipal, y en medio de entusiastas y atronadores vivas que se repetían sin cesar hasta la llegada

al consistorio, vivas que me hicieron pensar seriamente en la versatilidad tan corriente de los españoles por más que las autoridades que honraron á esta localidad con su presencia en aquellos días son dignas de aquellas y aún de otras atenciones más expresivas pero ¡por Dios! ¡si aún no se las conocía!

Hoy, si repet eran la visita, presenciáramos una apoteosis; pues en tampoco tiempo como se detuvieron en esta se captaron las simpatías de todo este vecindario y aún las mías.

Y pasando por alto muchos detalles que sería prolijo y aún necesario enumerar para dar á conocer á los lectores de EL DIARIO, el recibimiento espontáneo hecho por este gran pueblo industrial de la provincia, á las autoridades superiores de la misma y el comportamiento de estos y simpatías que se han llevado, entro de lleno á reseñar brevemente, porque como tengo muchas ocupaciones y soy un holgazán de primera, como V. sabe, lo más culminante de las fiestas.

Han excedido los festejos á los de los años anteriores debido no solo á la asistencia de las autoridades ya repetidas, sino al tiempo que nos desbarató, aplazando la 2ª corrida de novillos, que se celebró ayer, pues como ahí ocurriría, se llevó lloviendo todo el día 25; mas el pueblo ó sus habitantes se festejaron á sí mismo dejando de trabajar y divirtiéndose de lo lindo, proporcionando á las forasteras que son muy apetecebibles, por cierto todas (con excepción de 9 de ellas), un baile más en cada una de las cuatro sociedades.

Los fuegos artificiales eran de los Hijos de Alonso, nuestros paisanos, y basta.

Los novillos de Cuadrillero, de Rioseco, y sobra.

No hubo más que tres encontronazos en la 2ª corrida, una contusión, casi grave, luego sin consecuencia; dos volteretas también sin e las; mucho orden, ninguna turca y toreros... con traje de lentejuelas echando el resto y trabajando heroicamente por los guantes que se les permitían y una propineja, bien ganada, del Municipio.

Si algo falta de referir, que es mucho, que lo suplan los lectores del periódico que ya saben de memoria lo que en cada pueblo ocurre en esta clase de fiestas.

J. Paramis.

Los sucesos de China

Londres 26.

Los diarios de esta capital publican un despacho de Shanghai, fecha del 24, anunciando que el virrey de Se Tathuen mandó tropas á Meng Tse, con objeto de resistir cualquier ataque que intentaran los franceses.

Se sabe que los sargentos y soldados designados para la legión beiga en China, al saber su licenciamiento, rompieron los cristales del edificio donde estaban alojados, entregándose á actos de verdadero bandolerismo.

Para hacerles entrar en orden fué necesaria la intervención de la policía los gendarmes y las tropas, resultando un soldado herido.

Un despacho del general Dorward, puesto en Tien Tsin el 23, al volver del combate sostenido el 19 al Sur de dicha ciudad, dice que los chinos tuvieron 300 muertos y 70 heridos y las tropas aliadas 11 heridos.

Los chinos cometen atropellos en las aldeas y la gente busca refugio en Tien Tsin, que ofrece el hambre en perspectiva.

Comunican de Shanghai que el virrey ha enviado fuerzas á Hankow, donde se ha descubierto un complot para incendiar la ciudad indígena. Han sido puestas en prisión 50 personas siendo decapitados 10 culpables.

Ha muerto el sobrino del virrey de Chantug, y no el mismo virrey, como se ha dicho, por confusión de nombres.

Paris 26.

El gobierno ruso, en vista de los gastos extraordinarios que ocasionan los sucesos de China, ha elevado provisionalmente los derechos que pagan el alcohol y las bebidas espirituosas.

Los reos de Grijota

Poco ó nada adelanta la situación de los desgraciados Pesquera y Aparicio que, ya por desgracia, conocen la negativa del Consejo de ministros á la petición de indulto.

Pero en medio de que nada adelanta, bien pudiera ser que las gestiones que de día en día se redoblan, dieran un buen paso como lo demuestra uno de los telegramas que vamos á publicar á continuación.

El Ayuntamiento y vecindario de dicho pueblo por conducto del Alcalde del mismo, nuestro amigo D. Francisco Antolínez, dirigió

á la Mayordomía mayor de Palacio, el siguiente telegrama:

«Ayuntamiento y pueblo de Grijota suplican á S. M., por conducto de V. E., ejerza su prerrogativa en favor de los reos de este pueblo condenados á muerte, demostrando, una vez más la inagotable bondad de su corazón.»

A este ha contestado el Mayordomo mayor con el siguiente:

«Mayerdemo mayor de S. M. á Alcalde de Grijota.

De orden de S. M. paso su telegrama al presidente Consejo por si el Gobierno puede aconsejar concesión del indulto solicitado.»

¡Quiera Dios iluminar á los consejeros de la Corona, encontrando motivo en el expediente para que S. M. pueda hacer uso de la regia prerrogativa, librando con ello dos vidas y un día de luto á esta ciudad!

NOTICIAS

Nuestro distinguido amigo D. Luis Márquez comandante del Regimiento de Talavera, honra hoy las columnas de EL DIARIO, con el precioso cuento que dedica á su respetable coronel Sr. Vinuesa, cuyo trabajo publicamos en la sección de *Martes Literarios*.

El precioso cuento que nos ocupa, demuestra claramente la cultura é ilustración del bizarro militar Sr. Márquez, pudiendo anticipar á nuestros lectores que no será este solo trabajo el que publicaremos con tan autorizada firma.

Agradecemos á nuestro respetable amigo la distinción que nos dispensa al honrar estas columnas reiterándole desde ellas la satisfacción que sentimos con la publicación de sus amenos é inspiradísimos trabajos.

La corrida de toros, inaugural de la nueva plaza de Astorga que debió celebrarse el domingo se suspendió por la lluvia.

Dice *El Labero* de Salamanca:

En las primeras horas de la mañana de ayer al salir de Tejares el sud-exprés de Lisboa, encontróse con el correo de Salamanca que venía en dirección opuesta, evitándose el choque gracias á la pericia de los maquinistas, que lograron detener los trenes, quedando las máquinas á veinte metros.

El choque hubiera sido de horribles resultados, pues habría ocurrido en el puente de la Salud.

El Boletín oficial publicará en breve la relación de las órdenes de adjudicación de fincas, aprobadas por la Dirección general de Propiedades con fecha 18 del actual, y en la que solo figura la señalada con el número 31.301 del inventario, comprada por D. Venancio Guerra Díez, vecino de Madrid, en 32.429 pesetas 20 céntimos.

Un invento

Comunican de Zaragoza que se han verificado experimentos de un específico contra la filoxera, inventado por un vecino de Híjar. Después de verificada la operación se levantó acta.

El inventor asegura que los efectos se notarán cuando hayan transcurrido 15 días.

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

Minas

Se han presentado en este Gobierno civil las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Rafael Peña, á nombre de D. Eugenio Marcos, de Cervera, 12 pertenencias de la de calamina «Borrita», sita en el término municipal de Redondo.

El día 11 de Septiembre, á las once de la mañana, se subastará en el pueblo de Espinosa de Villagonzalo, 80 fanegas de trigo del Pósito, en la cantidad de ocho pesetas una.

En la mañana del día 25 y en la feria de Mercadillo, se suscitó una reyerta entre cinco quinquilleros, de la que resultaron heridos en la cabeza Elias Leche González y su mujer y detenidos por una pareja de la Guardia civil del puesto de Barruelo, los hermanos Juan, Leandro y Agustín Royandos Díaz, que fueron puestos á disposición del señor Juez municipal de Valdeolea (Santander.)

El vigilante del paso á nivel del Moral (Villodrigo), en la línea del ferrocarril del Norte,

encontró en la noche del día 25 y cerca del mismo, metida en una cesta una niña recién nacida, que media hora más tarde entregó a una pareja de la Guardia civil que pasaba prestando servicio, quien la llevó a disposición del señor Juez municipal de Palenzuela.

Reconocida por el médico de este pueblo, manifestó que la criatura disfrutaba de completa salud y debió nacer 48 horas antes de ser hallada.

Se ignora quien pueda ser la madre y se cree no sea de dicho Palenzuela.

A LOS SORDOS

Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de zumbidos de oídos por los támpanos artificiales del Instituto Otopático del Doctor Nicholson, ha remitido a este Instituto la suma de 25,000 francos, a fin de que todas las personas sordas que carezcan de recursos para procurarse dichos támpanos, puedan obtenerlos gratuitamente. Dirigirse al Instituto, NICHOLSON «LONGCOTT», GUNNERSLEURY, LONDRES, W. INGLATERRA.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó ayer una real orden abriendo concurso para proveer 15 plazas de alumnos en el Colegio para oficiales de carabineros.

Las instancias deberán presentarse antes del 15 de Noviembre próximo.

Los exámenes principiarán el primero de Diciembre.

ADVERTENCIA

La Administración de este periódico ruega a los señores suscriptores de la provincia que utilicen los días de la próxima feria para la renovación de la suscripción.

Parece ser que el ministro de la Guerra dispone un decreto para la firma de la Reina llamando a filas 11.200 hombres.

UN BUEN CONSEJO

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el Elixir Estomacal de Salz de Carlos.

La producción de la seda en España.

Se van plantando morerales en España, y aunque lentamente, se desarrolla la cría del gusano de seda y producción de este rico artículo.

Creemos oportuno decir ahora a los cosecheros de seda, que es casi seguro que la guerra de China, encarezca el precio de aquella y sea este suceso causa de que se estimule más en España la producción de dicho textil.

Sabido es que desde la apertura del canal de Suez, la gran competencia de las sedas asiáticas, bajaron el precio de las europeas. Ahora que la guerra con sus grandes extragos ha estallado en aquellas inmensas zonas sede-

ras, es racional que allí disminuya la producción y en este caso adquiera ésta mayor precio en Europa.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Obidia Sedano Hierro, soltero, de 17 años, Barrionuevo, 27.—Valentín Campo Nacar, viudo, de 73 años, Casa Maternidad.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 28.—El precio nominal que rige en esta plaza es el siguiente:

Trigo de 40 a 40,50 reales las 92 libras, centeno de 27 a 28 las 90 y cebada de 22 a 22,50 la fanega.

Frechilla 28.—En el mercado celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Trigo a 41 reales fanega; centeno a 30; cebada a 26; avena a 18; garbanzos de 90 a 120; alubias a 76; yeros a 36.

Harina de primera a 18 reales arroba; idem de segunda, a 17; idem de tercera, a 15; harinilla, a 12; salvadillo, a 8.

Astudillo 26.—El mercado de hoy sin concurrencia.

El tiempo de lluvias que benefician al viñedo, pero por otra parte perjudican para hacer la elaboración de los cereales por no poder entrar en las eras.

La situación del mercado de hoy, ha sido la siguiente.

Entraron 40 fanegas de trigo que se pagaron a 40 reales las 92 libras; centeno a 29 la fanega; cebada a 20; avena a 16; garbanzos a 110; alubias a 70; yeros a 30.

Harina de primera a 16 reales arroba; de segunda a 15; de tercera a 14.

Salvadillo a 10 reales fanega. Patata a 8 reales arroba.

Vino tinto, a 14 reales cántaro.

Valladolid, 27.—En las Aimaenes generales han entrado 200 fanegas de trigo, pagándose a 43'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 100 fanegas de trigo nuevo que se pagaron a 43'25 reales las 94 libras.

Para las señoras

La pantalla de papel ha durado poco, y ha tenido pecas aficionadas; esto no quiere decir que no haya tenido quien la adquiriese y adornara con ellas sus salones, puesto que de sobra sabemos que se tienen muchas que no gustan ó que se sirven de adorno.

Pero es lo cierto que cuando una elegante francesa dijo, refiriéndose a esa clase de pantalla, que el papel seco, rígido y frío *à fai son temps*, hubo muchas francesas y no francesas que abundaron en la misma opinión. De ahí sin duda que hoy en día abunden menos las pantallas de papel.

Vuelven a estar a la orden del día aquellas que son de otra índole, no «secas, rígidas ni frías», sino vaporosas, bonitas y aéreas.

Y lo que más agrada hoy es la pantalla «rosa de seto», de forma cuadrada, no ya grande, sino inmensa, hecha de muselina de seda color rosa pálido y cubierta de *ruches* a más de estar plegada, arrugada, *drapé et rattrapé* formando caprichosas festones. Ello es que la pantalla así parece ahuecada falda de bailarina. Porque además ostenta de trecho en trecho, una rosa de *haie* de transparente seda, cuyos blancos pétalos contribuyen a que tan singular pantalla parezca enorme *fleur de veus, d'une fleur-fee*. La corola va pintada, los pistilos se elevan formando plateados hilos, y las hojas libres se mecen al menor soplo.

Y no parece únicamente el traje de una bailarina, sino que, ya puestos a idear comparaciones, diremos que vemos a la bailarina misma asistiendo a un *balle fleur*, pues el traje recuerda los ideados por la maga Kundry...

La pantalla «pensamiento» es amarilla, de un amarillo apagado. Cuatro pensamientos, de regular tamaño, sedosos, ligeros, transparentes y flexibles, se unen y mezclan con los pliegues y los *flocs* de gasa, que es color de ambar; descansan estos pliegues y estos *flocs* en una vistosa franja, y cerca de ésta los volantes de gasa, colocados en el verde.

Linda es también la pantalla «lirio»; tan ideal, vestida de blanco, *virginal dans sa robe de chiffon*, *nuageuse y pura*, cayendo en plateadas cascadas y en nevadas ondas, nada menos. Todas estas frases empleaba la entusiasta persona que me describía las pantallas; y yo, fie a la explicación, ni una sola palabra he omitido.

Esta pantalla «lirio» ostenta además ancha *echarpe* de seda, cuyos extremos no pueden ser más artísticos, puesto que lucen original pintura; por ejemplo, una cabeza de mujer, estile moderno, de pálidos tonos, y cuyo contorno va marcado por un rasgo negro, como figura de vidriera.

La pantalla «asi comprendida» podrá parecer un tantico recargada, molesta; pero es indudablemente un estuche digno de la luz *cette gemme liquide*, que diría Shelley.

Florita.

SECCION RELIGIOSA

Miércoles.—La Degollación de San Juan Bautista, Santa Sabina y San Adolfo.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Tempestad y desgracias

MADRID 28 (10 m.)

En Grenoble (Francia) se ha desencadenado una violenta tempestad.

En Chile un rayo destruyó treinta casas, resultando 34 muertos, habiéndose incendiado las cosechas.

Las pérdidas son incalculables.

Un sospechoso

embarcado

MADRID 23 (9'10 m.)

Según noticias de Barcelona se cree que haya embarcado para América un sugato sospechoso que llegó a dicha ciudad después del regicidio del ilustre Humberto y que se trataba con extranjerios sospechosos a quienes la policía vigila de cerca.

Gratitud

MADRID 28 (10'15 m.)

El Alcalde de la Coruña ha publicado un bando agradeciendo al pueblo en nombre de los Reyes, la lealtad y cariño con que les ha recibido en su visita.

En marcha

A las nueve ha zarpado la escuadrilla que conduce a SS. MM., altezas reales y altos funcionarios, siendo despedidos en el muelle por las autoridades y el pueblo todo de la Coruña que vitoreó a los reyes.

Las músicas tocaron la marcha real mientras levaba anclas el *Giralda*.

Escala

MADRID 29 (1'45 t.)

La escuadrilla real, tocará en Corcubión y anclará en Muros donde pernoctará.

Del Transvaal

Los boers, han acordado hacer un movimiento de retirada sobre Ludemburgo.

Una huelga

Ha quedado terminada completamente la de los cargadores del muelle de Marsella.

Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núm. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 13

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía

Encuadernación y Zincografía

Hay siempre a la venta:

Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasas toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Imprenta, litografía y librería de

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 103

Folleto de «El Diario Palentino» 424

LA FAMILIA BRRANTE

sus amigos más fieles, y después de habernos llamado sus hijos, sería un crimen abandonarle en este momento que su vida corre un riesgo inminente, un crimen que el cielo castigaría terriblemente. No, no; Alvaro y Raimundo jamás olvidarán lo que deben a su bienhechor, a su padre... Oh! Es imposible...

El dolor había puesto un nudo en la garganta del generoso joven, y no le permitió continuar. Raimundo sollozando como él, le escuchaba con el religioso silencio con que el penitente arrepentido oye la voz elocuente y persuasiva del confesor que va a absolverle.

D. Alvaro prosigió.

—Si ahora volviere a su lado y digiera «Señor, vuestro Raimundo acaba de salir para Galicia en pos de una dama que no puede ser su esposa ni su amante...» ¿Qué me respondería? Hé ahí un nuevo desgano que acabaría de agotar sus fuerzas...

No, tú no le darás ese pesar. ¿No es verdad hermano mío? Pobre D. Pedro! Ahora que todos le abandonan, ¿habrías de dejarle entregado a sus enemigos? ¿No ves como todos los cortesanos desaparecieron del alcázar? Oh! Tú no seguirás el ejemplo de esos traidores...

Elvira, Elvira mía... murmuró el joven con acento apagado, despidiendo un gemido.

—Oh! no pronuncies su nombre en este momento... Ocúltalo en tu pecho... Pudieran escucharnos...

—Oh! Me mandaría partir.

—Sí, Raimundo, lo haría; pero ¿tu le obedecerías?

El joven no respondió.

—No, Raimundo, tu corazón es generoso y antes de que lo pusieses a los pies de esa mujer, pertenecía al rey.

Oh, Alvaro! ¡La nobleza de tus palabras me confunde!

—Vamos, ¿estás ya tranquilo? ¿Seguirás al rey?

—Sí; pero al menos déjame pensar en Elvira. Oh! ya que no puedo salvarla, buscaré un hombre fiel que sepa destruir la obra de ese noble villano.

—Y dónde le encontrarás? Nuestros amigos acompañan al rey.

—Raimundo se detuvo para reflexionar.

Su cabeza era un volcán... todas sus ideas se confundían ante el terrible aspecto de porvenir que se descubría a su vista. En aquel momento, difícilmente hubiera podido hallar un medio para salir de la azarosa posición en que le colocaba la salida inesperada del rey. Su aspecto sombrío y receloso, y su mirar incierto, hubiera hecho dudar de la grandeza de su alma a otro que no fuese su amigo D. Alvaro.

—Alvaro, dijo de repente Fernán-Gómez, debe partir hoy para Galicia.

—Sí, el conde de Lemos acaba de anunciármelo.

—Ese joven podrá salvar a Elvira.

—¿Y no sabes que la adora?

—¿Qué importa? Si la arrebatara del poder de Valle-fuerte, y quedaré tranquilo.

—Mucho siento desvanecer esta esperanza.

—¿Por qué?

—Fernán-Gómez partió ya.

—¡Desventurado de mí, Tendré que dejarla entregada a ese hombre odioso.

—El cielo lo ha dispuesto así.

—Alvaro, las fuerzas me abandonan...

Yo no debo partir de Sevilla, sin haber procurado antes la salvación de esa desgraciada.

—Pues bien, quédate, dijo D. Alvaro dando un paso para elejarse...

—Detente, hermano mío... Oh! Tu corazón endurecido como una roca no puede comprender lo que pasa en el mío en este instante...

—Raimundo, lamento como tú el destino que hoy te aleja del lugar en que yace prisionera la mujer que adoras; pero ni la prisión más volcánica, ni todo el poder de los hombres, me haría vacilar un solo instante tratándose de seguir al rey.

—Oh, Alvaro! Conozco que soy ingrato, un miserable en vacilar entre Elvira y el rey; pero la amo tanto, hermano mío! Es tan doloroso saber que gime en un encierro y no poder salvarla... Oh! añadió el joven con acento desesperado; el cielo lo decretó así, y... cúmplase mi destino impiol... Alvaro, te seguiré; olvidaré a Elvira y al mundo entero; pero no faltaré al hombre generoso que me ha servido de apoyo en el mundo.

—Ahora te conozco, hermano mío; sí, eres el generoso Raimundo que tanto amo... Ven, abrázame, y en mi pecho olvida el doloroso sacrificio que acaba de imponer el arifeo que profesas al rey.

Los dos jóvenes se abrazaron tiernamente. Sus almas se confundieron por un instante, y el cuadro que representaba hubiera conmovido al rey D. Pedro, si la casualidad le hiciera aparecer en aquel solitario aposento.

Enfermedades de la orina

Sándalo Espinar

Curación radical y segura de la Blenorragia ó purgación
Inflamación de la vejiga, Nefritis supurada, Flujo blanco, Ca-
tarro de la vejiga, etc.

Se completa la curación con la INYECCIÓN ESPINAR.
Laboratorio Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo, 2 Sevilla
Venta principales Farmacias y Droguerías.

SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros
crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad
general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, ca-
ries, raquitismo, escrofulismo, etc, FRASCO, 2'50 PSETAS. Depósito: Far-
macia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

MAGNESIA DE BISHOP.

El citrato
de Magnesia
Bishop es una
bebida refrescante
que puede tomarse
con perfecta seguri-
dad durante todo el
año. Además de ser
agradable como be-
bida matutina, obra
con suavidad sobre
el vientre y la piel.
Se recomienda espe-
cialmente para per-
sonas delicadas y
niños.



El citrato de
Magnesia Granu-
lado Efervescente
de Bishop, ori-
ginalmente inventa-
do por ALFRED BIS-
HOP, es la única pre-
paración pura entre
las de su clase. No
hay ningún susti-
tuto «tan bueno».
Póngase especial
cuidado en exigir que
cada frasco lleve el
nombre y las señas
de ALFRED BIS-
HOP, 48, Spelman Street,
London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

MAGNESIA DE BISHOP.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan
COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

BAÑOS DE LEDESMA

Provincia de Salamanca

Situados á 26 kilómetros de esta ciudad. Ferrocarril del Norte hasta Salamanca y coches desde
esta estación hasta los baños.

Aguas sulfuro-sódicas, de 52°. Las más eficaces para los reumatismos y parálisis, neuralgias,
histerismo, herpétismo, escrofulismo, sífilis y otras muchas enfermedades

Fonda y hospedaje á precios económicos. Fídanse prospectos al administrador D. Carlos Llauro-
do, en Baños de Ledesma.

Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

TRENES DESCENDENTES						
Núme- ro	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
11	Correo	Madrid	Santander	1.ª y 2.ª	2'43 m.	3'03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1.ª y 2.ª	2'43 m.	2'48 m.
25	Mixto	Madrid é Irún	Gijón y Coruña	1.ª, 2.ª y 3.ª	7'56 m.	8'04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8'17 m.	8'27 m.
1051	Mercans	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1'40 t.	3'00 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		3'28 t.
21	Mixto	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	Idem	7'48 n.	8'00 n.
TRENES ASCENDENTES						
24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaya	1.ª, 2.ª y 3.ª	5'53 m.	6'18 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2.ª 3.ª	9'30 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1.ª y 2.ª	10'28 m.	10'33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª, 3.ª	6'21 t.	6'33 t.
20	Id.	Santander	Idem	Idem	5'02 t.	5'10 t.
14	Correo	Gijón	Idem	1.ª, 2.ª	10'40 n.	11'23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11'01 n.	11'23 n.

Sra Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ



Lagar y bodega en renta

Se hace de un lagar con su prensa, una bodega
con envases, para unas 500 cántaras de vino; uno
y otra en esta ciudad, y casa número 2, del Por-
tillo de D.ª Maria.

Del precio y condiciones del arrentamiento,
informará don Nicasio Vaquero, número 1, de
la misma calle.

Labradores

Si quereis terminar la limpia rápida, comprar
Aventadoras reformadas

en el comercio de la

Viuda de Francisco del Fraile. Villalón

LA URBANA



Compañía de seguros de incendio

La más antigua en España

Garantías, 76 millones de pesetas.
Pagado por siniestros, 154 millones
de pesetas.

Agencias en España, Francia, Argelia, Sa-
za, Bélgica, Holanda, Portugal, Egipto,
Turquía.

Director en Palencia:

ANIANO SANCHEZ, Plaza Mayor, 18

Casas en venta

La número 2 de la calle del Hospicio y
de la Mayor Antigua.

Dirigirse á su dueño en la segunda.

AMA DE CRÍA

Una soltera, primeriza, con leche de
mesees, desea cr ar en casa de los padres.

Dirigirse á Deogracias Pérez, calle de Pa-
da 36.

ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

ALONSO É HIJOS

UNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-
grafía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo
á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13